



**Séance du 13 mai 2022 à 15h**

à l'Académie des sciences d'outre-mer, 15 rue La Pérouse 75116 Paris  
accessible présentiel et en visioconférence  
présidée par **Hubert Loiseleur des Longchamps**  
coordonnée par **Jean du Bois de Gaudusson**, Président de la 3<sup>ème</sup> section

*Un nouveau rapport au développement*

PROGRAMME

**Introduction**

**Hubert Loiseleur des Longchamps**, Président – ASOM

**Lecture du procès-verbal de la séance du 8 avril**

**Pierre Géný**, Secrétaire perpétuel – ASOM

**Communications**

*Présentation et animation* : **Jean du Bois de Gaudusson**, Président de la 3<sup>ème</sup> section – ASOM

« APD, IDH, OMD, ODD, ... : le développement en commun ? »

**Serge Arnaud**, 3<sup>ème</sup> section – ASOM

« Repenser le développement par l'État social en Afrique »

**Mamoudou Gazibo**, Professeur titulaire au Département de science politique de l'Université de Montréal

« Comment repenser le développement en Afrique ? »

**Ibrahim Assane Mayaki**, ex-Secrétaire exécutif de l'AUDA-NEPAD (Union africaine), ex-Ministre et ex-Premier ministre du Niger

**Questions et débats**

**Installation par Yves Roland-Billecart de Rémy Rioux**

en qualité de Membre titulaire en 2<sup>ème</sup> section au siège de **Raymond Césaire**, dont il fera l'éloge



## PRÉSENTATION

**Jean du Bois de Gaudusson**, Président de la 3<sup>ème</sup> section – ASOM

L'intitulé du sujet, arrêté dans le cadre de la célébration du centenaire de l'Académie des sciences d'outre-mer, permet d'éviter d'aborder dans toute son ampleur ce paradigme du développement qui a dominé le monde, sous différentes versions, et qui fait l'objet de multiples publications ; celles-ci sont toujours plus nombreuses comme en témoignent la période contemporaine et une actualité qui en soulignent les remises en cause, les crises, l'adoption de nouvelles approches voire de nouveaux paradigmes, jusqu'à le refuser ainsi que certains le prônent...

Le choix qui est fait est de bénéficier des réflexions et expériences professionnelles de quelques personnalités d'horizons différents pour éclairer l'Académie sur quelques-uns des débats voire des controverses dont fait l'objet le développement, sur la manière dont il est abordé et sur le rôle de ceux qui participent à son aide. Dans la perspective prospective et comparative retenue par l'Académie de "Penser le monde demain", les communications s'attacheront à analyser les points de vue et la pensée exprimés du côté des organisations internationales dans leurs rapports successifs sur le développement, et à exposer et apprécier les indicateurs, et leurs évolutions, utilisés par exemple en Afrique, pour mesurer le développement. Parmi les approches et stratégies qui alimentent le renouvellement de la question du développement, l'une, centrée sur la construction de "l'État social en Afrique", sera soumise à débat avec les Académiciens présents.



## RÉSUMÉS

« APD, IDH, OMD, ODD, ... : le développement en commun ? »

**Serge Arnaud**, 3<sup>ème</sup> section – ASOM

Le retour à des « fondamentaux » largement relayés médiatiquement, en montrant leurs avantages, leurs limites et leurs biais, est absolument nécessaire si on veut appréhender, un tant soit peu, un nouveau rapport au développement. Ce vocable polysémique, pouvant même être qualifié de mot « valise », a, en effet, fortement évolué, au fil du temps, au travers de nombreux acronymes qui comportent son initiale. Ainsi, l'aide publique au développement, l'indice de développement humain, les objectifs du millénaire pour le développement, les objectifs de développement durable seront-ils, plus particulièrement, étudiés avec leur dynamique et replacés dans leur contexte notamment celui de la *Nouvelle Gestion publique*.

« Repenser le développement par l'État social en Afrique »

**Mamoudou Gazibo**, Professeur titulaire au Département de science politique de l'Université de Montréal

La question du développement s'est progressivement confondue avec celle de l'accumulation économique et de l'adoption de stratégies standardisées, dont la matrice est essentiellement libérale et qui laissent en marge des pans entiers des sociétés dans lesquelles elles sont appliquées. Tenant compte de la particularité de nombre de pays africains où dominent les secteurs rural et informel, cette communication vise à repenser l'approche du développement dans le sens de la construction d'un État social en recourant à trois traditions : Aristote qui préfigurait déjà en son temps une critique du capitalisme et un appel au « développement durable » en mettant l'accent sur le bien-vivre individuel et de la communauté ; Karl Polany qui rappelle la nécessité de réencaster l'économie dans la société et les approches récentes du « *new structural economics* » qui redonnent un rôle central à l'État dans ces processus.

« Comment repenser le développement en Afrique ? »

**Ibrahim Assane Mayaki**, ex-Secrétaire exécutif de l'AUDA-NEPAD (Union africaine), ex-Ministre et ex-Premier ministre du Niger

Repenser le développement en Afrique implique d'aborder la question des défis liés aux transitions et mutations actuelles, les systèmes de gouvernance et les limites des réponses qui sont apportées à ces défis.